

「じゃない」というのは、「馬鹿だよね」というよりも、「馬鹿ではない」というよりも、開ペー<sup>ト</sup>を初めて見たときに思ったことだ。馬鹿じやない。開ペー<sup>ト</sup>へナントレーズ（以下、開ペー<sup>ト</sup>）を真剣にやればやるほど、観客席ではクスクス笑いや、ニヤニヤした顔が瀰漫している。出来レース、八百長、裏取引、インテリジェンス、ガス抜き、内輪ネタ、お洒落、八百長、まあ何でもいいが、そういういたイカサマ感がありありとしていたのだ。こんなイカサマ感を馬鹿の見本みたいにされることは、馬鹿代表としては全く納得がいかない。馬鹿ってのは、誰からも理解されず、孤高、まさに、何が何だか分からない、ある種の価値判断から逸脱した、そういうた、か弱いながらも図太い、KYの神様のような者が馬鹿であり、こんな人の顔色を窺ったような小器用な者は馬鹿の風上にも風下にもおけない。馬鹿の範疇にいない。だから、私は、「馬鹿じやない！」と罵倒するかのように、上演終了後、村井雄さん（以下、村井雄）に言ったのである。そして、「もはやインテリだ」と、ここで言いたいことがある。小劇場なんていうチочекな場所は、サブカルだかなんだか知らないが、権威的なカルチャーに対抗して、ある種の文化、歴史、知性などと対峙することで生まれてきたものだ。村井雄には私には迂闊に説法、いや、馬の耳に急仏だろうが、このように育まれてきたサブカルとしての小劇場運動なるものは、デパート文化に回収され、お気楽、お手軽に、自分を表現する、または、誰も知らないけど、自分が消費してくる的な消費者根性に飲み込まれ、小劇場なんてのは、ただの趣味、数多ある趣味競争に負けた者が集うゴミ置き場のようになっているわけだ。そこに、またゴミを再生産するように開ペー<sup>ト</sup>が出てきて、このままゴミはゴミとなるのかと思いつか、何故かしぶとく活動を続け、その裏には、何故か古典戯曲で遊ぶというひねりがあつたからなんだろうが、不當な評価を得ているのである。何が面白いのかさっぱり分かる。全部手に取るように分かる。簡単だ。開ペー<sup>ト</sup>を面白いというのは簡単だ。簡単過ぎないか？ その簡単さに嫌気が来ないか？ 言うよ、言つちやうよ。クドカン、鈴木オサムってうんざりしないか？ 純朴か純粹か知らないけど、ちょっと抜けた人が出てきてさ、最終的には人間は心だよねてなってるのは開ペー<sup>ト</sup>よりも不特定多数のへんな満足を狙わなきゃならないからなんだろうけど、開ペー<sup>ト</sup>にはそれがなってだけで、基本は似た様な遊びをしてるじゃないか。どこかでみた、それも苦労せずに、ただダラダラと漫然とその辺のものを同時代的に消費してきた人たちには分かるものをネタにします。分かる分かるで気持ちよくなつて「いいね！」「いいね！」って押すんですよ、この野郎。書いてだんだん腹が立つってきた。私と村井雄との関係を書こう。もう少し落ちつくだろう。落ち着け。村井雄との出会いは感動的だった。初めて会ったとき、「あれ、太った？」と、村井雄から言われたのだ。挨拶もなく、いや、これが挨拶だったし、これが村井雄の作戦だ。まるで、手馴れた営業マンか、あの、なんつたけ、あの恥ずかしい人、あ、いとうせいこう

## 馬鹿じゃない。—開幕ペナントレースについて—

馬鹿・佐々木治己 (TAGTAS)

